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La Parashá destaca la revelación divina a Moshé, 
quien promete liberar a los Hijos de Israel de Egipto 
y llevarlos al Monte Sinaí como Su pueblo elegido. 

Sin embargo, surge un conflicto: el pueblo, afectado por 
la decepción y el duro trabajo, ya no escucha a Moshé. 
La Torá sugiere que en algún momento podrían haberlo 
escuchado, pero la desesperanza y la previsibilidad 
del mundo los habían desconectado de reconocer el 
momento propicio. La decepción y el duro trabajo se 
presentan como obstáculos. La decepción distorsiona 
la percepción de la realidad, haciendo difícil reaccionar 
ante lo novedoso, mientras que el duro trabajo refuerza 
la desesperanza. La pregunta es cómo romper el círculo 
vicioso de no captar los signos de lo nuevo.

En el relato, Moshé y Aarón piden repetidamente 
al Faraón que libere al pueblo, pero este se niega, 
desencadenando una serie de plagas diseñadas por 
D”S. Aquí surge una contradicción, ya que D”S sabía 
que el Faraón se resistiría. Se revela que las plagas no 
eran solo para el Faraón, sino principalmente para el 
pueblo oprimido, destinadas a romper el círculo vicioso 
de la desesperanza y la falta de creencia.

Cada plaga, extraordinaria y fuera de lo natural, prepara 
al pueblo para la liberación. D”S utiliza estas plagas como 
estrategia para despertar la esperanza en el corazón del 
pueblo y romper el ciclo adverso. La salida a la libertad 
comienza cuando se despierta la capacidad de detectar 
lo nuevo sin los miedos del pasado. El círculo auspicioso 
comienza cuando en el corazón del pueblo se despierta 
una esperanza que implica un deseo de un futuro mejor. 
La salida a la libertad inicia cuando desarrollamos la 
capacidad de percibir lo nuevo sin el temor a lo viejo. 
La enseñanza central es que podemos transformar 
nuestra realidad abandonando las recetas conocidas y 
mejorando nuestras vidas con la ayuda de D”S.
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Rabino Gustavo Kelmeszes
Rabino Eduardo Waingortin

Pregúntale al Rabino
Un Nuevo Amanecer

¿Por qué en el servicio de 
Kabalat Shabat sólo los 
Rabinos usan Talit y no la 
congregación?

- El servicio de Kabalat Shabat es un servicio donde 
no es necesario usar Talit, porque la Mitzvá de usar 
Talit está relacionada con el versículo Urreitem Otó, y 
los verán, y entonces recordarán todos los preceptos 
de D-s, por lo tanto, cuando es de noche, y Kabalat 
Shabat es al anochecer, no es necesario usar Talit.

Pero hay una costumbre que tiene que ver con Hidur 
Mitzvá, que significa embellecer una Mitzvá, por lo 
tanto, es una costumbre Ashkenazí que los que dirigen 
un servicio religioso usan el Talit sin decir bendición al 
colocarlo, porque lo están colocando a la noche. Ese 
es el motivo por el que el que dirige el servicio utilizaría 
Talit, solamente para engalanar y enaltecer la Mitzvá.



Desde el trágico 7 de octubre, nuestras 
prioridades experimentaron un cambio 
significativo. Nos volcamos a la defensa 

no solo de la integridad y seguridad de 
nuestra comunidad, sino también a la misión 
de esclarecer la realidad de lo que vive Israel 
y exponer al mundo la brutalidad de Hamás, 
todo ello a través de comunicados, 
declaraciones e intervenciones en medios 
tradicionales como en redes.

En el ámbito político, realizamos gestiones 
para activar los Comités Interparlamentarios 
Chile-Israel, nos reunimos con el Ministro 
Secretario General de la Presidencia, Álvaro 
Elizalde para expresarle nuestra preocupación 
por el aumento del antisemitismo en nuestro 
país, entregamos una carta al Presidente 
Gabriel Boric, solicitando su compromiso y 
gestión para lograr la pronta 
liberación de las chilenas 
secuestradas en un primer 
momento, Loren Garcovich y Mia 
Schem, y en la misma línea, nos 
reunimos con la ministra de la 
Mujer y la Equidad de Género, 
Antonia Orellana.
Iniciamos conversaciones para 
resguardar a nuestros jóvenes. 
Nos reunimos con la Prorrectora 
de la Universidad de Chile, 
Alejandra Mizala, y el Rector de 
la Universidad Católica, Ignacio 
Sánchez, para evitar posibles 
hostigamientos hacia los 
estudiantes judíos. Inicialmente 
pedimos a la Comunidad Chilena 
en Israel que realizara las 
vocerías para relatar la tragedia directamente 
a los medios. Posteriormente, trabajamos 
incansablemente para mantener una activa 
vocería en medios nacionales, lo que se tradujo 
en decenas de notas de prensa, entrevistas 
y declaraciones. A nivel interno, hemos 
mantenido informados a rabinos, presidentes 
y directores ejecutivos de instituciones y 
colaborando con medidas preventivas para la 
seguridad comunitaria. 
Para integrar a cada miembro de la comunidad 
en la búsqueda de justicia y paz, realizamos 
un acto en apoyo a Israel con más de 4.000 
personas en el Estadio Israelita y dos velatones 
en el frontis de la CEPAL en que nos unimos 
en torno a la bandera de Israel y al ritmo del 
“Hine Ma Tov Hu Ma Naim”. 
A un mes de la masacre recibimos la 
devastadora noticia de que Loren Garcovich, 
quien se creía secuestrada, había sido hallada 
calcinada junto a su esposo en el kibutz donde 
residían. Fue un  momento muy difícil. A esa 
altura el gobierno de Chile llamaba a consulta 
al embajador en Israel. Ante ello, la Comunidad 
Judía de Chile se dirigió a La Moneda para 
solicitar al presidente que instruyera el regreso 
a sus funciones, no solo para respaldar las 
gestiones relacionadas con Loren y su familia, 
sino también porque en Israel residen más de 

10.000 chilenos que necesitan el apoyo de su 
gobierno.
A propósito de este tema, también 
nos reunimos con el Canciller, a quien 
expresamos nuestra preocupación por 
la falta de protección de los chilenos en 
Israel. Mia Schem, nieta de un chileno, 
seguía secuestrada, por lo que, en nombre de 
ella y de las 240 personas cautivas de Hamás, 
nos volcamos a realizar una campaña con 
los rostros de los secuestrados en paneles 
de vía pública. Esta iniciativa tuvo un impacto 
significativo y logró una gran visibilidad.
Nos reunimos con representantes de la 
Cruz Roja para pedir su intervención y 
volvimos a enviar una carta al presidente 
Boric para instar al país a realizar esfuerzos 
por la liberación de los secuestrados. 
Después de 2 meses, Mia y otras 100 

personas fueron liberadas, 
lo que nos dio una luz de 
esperanza.
En medio de esta tragedia, 
vendría el Concierto de Roger 
Waters que desde Alemania 
venía generando polémica por 
sus expresiones antisemitas 
y antisionistas. Para evitar 
comentarios “judeofóbicos” du-
rante su concierto  en Chile, 
interpusimos un recurso de 
protección contra el cantante 
y la productora, y realizamos 
diversas gestiones para 
evitar que el escenario fuera 
un espacio para el odio y 
antisemitismo.
En otro ámbito, desde inicio 

de 2023 veníamos organizando un gran 
evento: el Foro Estratégico para Líderes 
de Comunidades Judías de Iberoamérica», 
junto al American Jewish Committee (AJC) 
y el Instituto Belfer para Asuntos Latinos y 
Latinoamericanos, el que se concretó en 
diciembre como expresión de un compromiso 
internacional con la comunidad judía de 
Chile. El año terminaría con Janucá en La 
Moneda, Temuco, Concepción y el Congreso.
La Moneda se presentó como un desafío 
particularmente complejo. Se conversó 
con los presidentes de las comunidades y 
pudimos realizar un evento muy simbólico, 
con presencia de ministros, parlamentarios 
y representantes de distintos credos, en 
que llevé un vestido que tenía bordados 
los nombres de los secuestrados por los 
terroristas, y en que varias sillas vacías 
representaron a las 130 personas que aún 
están en manos de Hamás.
La Comunidad Judía de Chile ha tenido una 
dura prueba desde el 7 de octubre, y ha 
contado con la plena colaboración de las 
instituciones, lo que nos ha permitido seguir 
desplegando nuestros esfuerzos para cumplir 
con nuestra misión institucional.

¡Gracias a todos!
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Por Archivo Judío de Chile (archivo@fmj.cl)

Postales del Tiempo:

El último adiós al Centro Médico Israelita

A fines de diciembre, de manera silenciosa y sin 
mayor difusión, cerró el  Centro Médico Israelita, 
inicialmente Policlínico Público Israelita, una 

institución emblemática en la vida nacional, y uno de 
los mayores aportes que nuestra comunidad realizó a 
Chile. 

Entrar en el edificio silencioso, ver la sala de espera vacía, 
los boxes cerrados, nos llenó de tristeza, recordamos a 
tantos que trabajaron por esta institución, recordábamos 
nombres como Matías Albala Camhi, Elías Albala 
Franco, Abraham Wainstein Sabat y Natalio Berman 
Berman ¡tantos sueños, ideales y logros presenciaron 
estas paredes!

El Centro Médico Israelita fue fundado el 21 de mayo 
de 1922 por un grupo de jóvenes doctores, dentistas y 
estudiantes del Centro de Juventud Israelita en gratitud 
hacia la gente y el país que los acogió.

Fue un Departamento, primero del Centro de Juventud 
Israelita y luego de la Asociación de Jóvenes Israelitas, 
hasta que en 1963 logró la personalidad jurídica y 
estatutos propios. En los años 90 cambió su nombre 
de Policlínico Público Israelita a Centro Médico Israelita 
(CMI), con el fin de adecuarse a las condiciones de pagos 
y reintegros de las Instituciones de Salud Previsional 
(ISAPRES) y del Fondo Nacional de Salud (Fonasa).

Desde sus inicios, fue una de las instituciones más 
visibles de la colectividad judía en Chile, su financiamiento 

fue esencialmente a través de concurridas fiestas y bailes, 
y donativos de privados y de miembros de la colectividad 
judía. El año pasado había conmemorado 101 años de 
existencia, entregando atenciones gratuitas - o al más bajo 
costo- a la población de escasos recursos de Santiago. 
El fin de las atenciones fue el 30 de noviembre del año 
2023, y durante diciembre nos convocaron para recibir 
donación de documentos y objetos que mantuvieran viva 
la historia del Centro. Mientras revisábamos, nos topamos 
con fotografías de jóvenes profesionales posando al lado 
del edificio, con esa actitud que da la convicción de estar 
creando algo importante, porque el Centro Médico Israelita 
se construyó para ser un gigante de la salud pública, y así 
fue.
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Centro Médico Israelita en el tiempo

5  Viernes 12 de enero de 2024 / 02 de shvat de 5784Archivo Judío



Por Evelyn Schatloff G. Presidenta WIZO Chile

Asamblea General Ampliada:

EGM WIZO Mundial

W IZO Mundial organizó su Asamblea General 
Ampliada, EGM 2024, el martes 10 de enero, 
por primera vez en su historia, de forma remota 

a través de Zoom. Originalmente planificado para realizarse 
de forma presencial en Tel Aviv, se suspendió debido a los 
acontecimientos ocurridos el 7/10, en que Israel entró en 
estado de guerra. 

En la Asamblea se conocieron las nuevas representantes 
de WIZO mundial, la presidenta y su Ejecutivo.

Anat Vidor fue elegida Presidenta WIZO Mundial por 
este nuevo período,  reemplazando en el cargo a Esther 
Mor, quien se desempeñó desde el año 2016, quedando 
como Presidenta Honoraria Vitalicia de WIZO Mundial. 
Permanece en su cargo Anita Friedman, chairperson 
WIZO Mundial.

En este EGM nuestra past President Yael Hasson, pasó a 
ser Miembro honorario de WIZO Mundial.

La reunión que normalmente se realiza una vez cada cuatro 
años en Tel Aviv y que en el pasado EGM 2020, reunió 
cerca de 1.000 mujeres WIZO  de todas las federaciones 
internacionales en Israel, para vivir una experiencia 
verdaderamente memorable.

En esa oportunidad Chile contó con una delegación de 
alrededor de 63 javerot que estuvieron presentes durante 
el maravilloso encuentro.

Las participantes del EGM 2020, visitaron los  centros 
infantiles y aldeas juveniles de WIZO, durante los cuatro 
días asistieron a diferentes charlas, capacitaciones y 
actividades para conocer la maravillosa labor que se 
realiza en Israel.

Fue una experiencia única e inolvidable que quedó 
plasmada en cada una de las asistentes.
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Fuente: Comunicado IH (Extracto)

Video disponible en Youtube:

Cantando para Israel

E l Instituto Hebreo impulsó una co-producción 
con músicos israelíes para cantar juntos y 
llevar un mensaje de paz y esperanza a Israel.  

Ese día, más de 400 personas, que incluyeron niños, 
abuelos, familias, profesores y representantes 
de diversas instituciones, se unieron para cantar, 
envueltos orgullosamente en sus banderas azules 
y blancas.

La institución agradece a todos los que se han 
sumado a esta iniciativa que con tanto cariño 
organizaron desde el Instituto Hebreo, y con el 
apoyo del Keren Hayesod Chile, La Agencia Judía 
para Israel y la Organización Sionista Mundial.
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Centrales

E n el marco de Congreso Futuro 2024, 
entrevistamos a Eduardo Bitran Colodro, 
fue ministro de Obras Públicas de la 
presidenta Michelle Bachelet durante su 

primer gobierno, desde 2006 hasta 2008 y en la 
segunda administración de Bachelet, ejerció como 
vicepresidente ejecutivo de la CORFO. 

Eduardo Bitran será uno de los expositores 
destacados en Congreso Futuro de este año, que 
comienza el lunes 15 de enero.

- Estimado Eduardo, ¿Nos puede mencionar 
algunas de las principales características de 
Congreso Futuro y los beneficios que traen al 
país?

- “El Congreso del Futuro nace el 2011 como 
iniciativa del Senado de Chile y en sus 13 años 
hemos tenido la oportunidad de tener en Chile a 
los principales intelectuales del mundo incluyendo 
20 premios noveles. Una de las charlas más 
vistas es del Sociólogo Israelí Yuval Harari, que 
vino el 2016 al Congreso del Futuro, hoy es uno 
de los intelectuales y charlistas más famosos e 
influyentes del mundo. El Congreso del Futuro ha 
abordado los grandes desafíos de nuestros tiempos 
desde la visión del mundo científico y los grandes 
pensadores de nuestros tiempos. Este año tiene 
como uno de sus focos principales la Inteligencia 
Artificial.  Hoy existe una Fundación denominada 
Encuentros del Futuro que no solo organiza este 
evento de gran trascendencia, sino que promueve 

la participación de diferentes actores nacionales en 
abordar temas controversiales de gran relevancia para 
el país. En un país con elevados grados de polarización 
este tipo de encuentros cumplen un rol muy relevante en 
permitir que salgamos de la contingencia, levantemos la 
vista y dar una perspectiva de futuro con visiones más 
compartidas que permitan resolver los temas de conflicto 
socio-político que inhiben nuestro avance al desarrollo”  

- ¿Cómo se gestó su participación en Congreso Futuro 
2024?, ¿Es primera vez que participa o había estado en 
ediciones anteriores?

- “He participado en un par de ocasiones anteriores, 
en la tercera versión el año 2014, sobre las opciones 
de Chile para hacer una inflexión a una economía más 
basada en conocimiento, innovación y capital humano 
de calidad, en un contexto en que el país ya enfrentaba  
una crisis de productividad que limitaba nuestro 
crecimiento económico y por ende la capacidad de 
enfrentar los grandes desafíos socio económico y 
ambientales del país. Desafortunadamente, no hemos 
salido de la trampa de los países de ingreso medio en 
que nos encontramos, con crisis de productividad y 
crecimiento, brechas socio ambientales importantes 
y crisis socio política en que se pierde la confianza de 
la población en las instituciones; y la carencia de un 
horizonte más largo de diversos actores y la polarización 
del sistema político impiden avanzar en temas que si 
no se resuelven nos exponemos a la emergencia de 
caudillismos populistas extremos, de derecha o izquierda, 
como está ocurriendo en diversos países del mundo. 

Por LPI 

“Con el fortalecimiento de la 
acción climática global, Chile 
tiene una oportunidad única” 

 Viernes 12 de enero de 2024 / 02 de shvat de 5784 8



Centrales

En el Congreso del 2015, como vicepresidente de 
CORFO me tocó participar junto a Jeremy Rifkin, 
sociólogo y economista de prestigio mundial que 
ha escrito varios libros sobre las revoluciones 
tecnológicas, energéticas y económicas que han 
sido éxitos mundiales. El dialogo con Rifkin estuvo 
enfocado en tratar de evaluar en qué medida Chile 
estaba preparado para la revolución energética 
y tecnológica que cambiaría en forma radical el 
funcionamiento de la economía, el trabajo y la 
energía. Rifkin fue más bien crítico del avance 
de Chile en aprovechar las grandes revoluciones 
tecnológicas.

Este año participaré en la sesión 
inaugural el 15 de enero, donde 
me referiré a la oportunidad 
que ofrece para Chile el 
fortalecimiento de la acción 
climática global. Esta invitación 
se gestó por mi participación en 
los encuentros del futuro que 
se realizaron el 2023, en que 
abordé el tema de minerales 
críticos y transición energética. 
Supongo que a los organizadores 
les interesó mi visión sobre la 
oportunidad para los diversos 
territorios que abre la transición 
energética para Chile”

- Sin ánimo de entregar spoiler, 
¿Cuéntenos que temática 
abordará su exposición y qué lo 
motivó a elegir este tema?

- “El crecimiento de la demanda 
por los minerales críticos para 
las energías renovables y la electro movilidad y la 
oportunidad de descarbonizar las industrias difíciles 
de electrificar con hidrogeno verde ofrece a Chile 
una oportunidad única de sofisticar su aparato 
productivo. Se trata de incorporar atributos 
de sostenibilidad a nuestras exportaciones 
aprovechando las enormes ventajas en energías 
renovables, como la solar en el desierto de Atacama 
y eólica en Magallanes. El cobre verde, el litio con 
baja huella de carbono e hídrica, la exportación de 
derivados del hidrógeno verde y la transformación 
digital sostenible de las diversas industrias abren 
la posibilidad de superar la actual crisis de 
crecimiento, generando una visión compartida 
en que Chile aprovecha esta oportunidad única 
generando un impulso de inversión y sofisticación 
productiva gatillada por el fortalecimiento de la 
acción climática global y las nuevas ventajas 
comparativas que posee Chile en este nuevo 
contexto global.

La motivación para abordar este tema es porque hay 
urgencia de modificar la trayectoria de crecimiento 
que llevamos. Tenemos de superar los pronósticos 
de un crecimiento tendencial máximo de 2% para 
los próximos 10 años. Mantener este crecimiento 
impediría abordar los desafíos sociales en salud, 
educación, seguridad y la provisión de bienes 
públicos en general, impidiendo el avance a un 
desarrollo sostenible y socialmente más inclusivo de 
nuestro país. Aprovechar esta oportunidad requiere 
impulsar la innovación, la transformación digital y la 
transferencia tecnológica a nivel empresarial y del 
estado. La transformación Digital Sostenible, dada 
nuestra dotación de recursos es una oportunidad que 

no podemos desaprovechar, 
pero que requiere un gran 
esfuerzo de colaboración 
público privado y la 
consideración de los intereses 
de los diversos actores de los 
territorios de Chile”

- ¿Tenemos algo que aprender 
de Israel en este desafío?

- “La transformación de la 
sociedad israelí en un polo 
tecnológico de clase mundial 
en diversos ámbitos se logra, 
en parte por un esfuerzo de 
Investigación y Desarrollo 
(I&D) notable, superando el 
5% del PIB, primer lugar de 
los países OCDE, con un 
rol fundamental del sector 
privado. No obstante, en 
periodos previos el Estado 
cumplió un rol clave en la 

promoción de la innovación empresarial, en el 
desarrollo del capital de riesgo, en la generación de 
investigación consorciada orientada con objetivos de 
impacto en industrias claves. La vinculación entre la 
investigación universitaria y el desarrollo de startups 
y el sector empresarial también es destacable. Chile 
a través de la CORFO lanzó el año 1996 un programa 
de apoyo al capital de riesgo, que se mantiene hasta 
ahora, inspirado en el programa IOSMA de Israel, 
que atrajo a Israel líderes de la industria de capital 
de riesgo mundial. En Chile nos ha tomado décadas 
generar un círculo virtuoso entre inversión en 
capital de riesgo y el desarrollo de startups de base 
tecnológica. En los últimos años hemos empezado 
a cosechar algunos frutos. No obstante, el flujo 
de emprendimiento de base tecnológica que se 
desarrollan con proyección internacional es todavía 
reducido debido al bajo esfuerzo de inversión en 
I&D y la escasa vinculación entre la investigación 
universitaria y el mundo empresarial que existe en 
Chile”
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rompe la burbuja. Yo no tengo recuerdos de alguna vez en 
que me haya dejado pisotear, no solamente por alumnos, 
sino que también por profesores, siempre levanté la 
mano en clase, sobre todo en esta asignatura de Derecho 
Internacional”

- ¿De qué se trata el Podcast Levantinas y el Instagram 
@chilensis_judean?  

- “Respecto del Podcast Levantinas, en primer lugar, 
hablemos un poco del nombre Levantinas, porque incluso 
nosotros mismos, digamos los judíos, muchas veces 
ignoramos cosas tan relevantes de nuestra identidad, por 
razones obvias, estamos muy occidentalizados, o sea, la 
diáspora occidental, luego de la expulsión de los judíos de 
Judea, es súper antigua, ¿cierto? Llevamos dos mil años 
en exilio, y gran parte de nuestros abuelos o bisabuelos, 
nacieron en Centro Europa, Europa del Este, en donde sus 
ancestros se habían asentado con las olas migratorias y los 
pogromos, etc. Entonces estamos muy occidentalizados, y 
de repente ignoramos o desconocemos un poco nuestras 
raíces de Medio Oriente. Nos empezamos en el fondo 
a creer el cuento de este concepto de cultura y valores 
judeo-cristianos para referirse a Occidente, cuando en 
realidad los valores judaicos no son valores occidentales, 
son valores orientales, pero altamente civilizados.
Por lo tanto, yo siempre digo que Israel no es un bastión 
occidental de Medio Oriente, sino que es un bastión 
compuesto de valores orientales, ancestrales, altamente 
complejo y civilizado. Y que en términos morales se 
compara, bueno, con las democracias occidentales, es 
por eso que siempre se hace esa relación. Bueno, la 
introducción fue un poco larga, pero Levantinas alude a 
que la zona geográfica en que se encuentra el Estado de 
Israel se llama el Levante.

E n esta edición de La Palabra Israelita, 
entrevistamos a una destacada activista 
comunitaria y líder innata, hablamos de Ale 

Dukes Numhauser; nieta de sobrevivientes del 
Holocausto, egresada del Instituto Hebreo, ex 
madrijá en Maccabi Hatzair Santiago, ex directora de 
Asuntos Políticos de la Comunidad Chilena en Israel 
y consultora de antisemitismo para Latinoamérica y 
Chile en el gabinete de la diputada de ese entonces 
que presidía la bancada chileno-israelí en la Knéset 
(Parlamento israelí).

En este último rol, Ale nos cuenta que empezó a 
potenciar su participación en redes sociales como 
video columnista, y ya en los años 2022 y 2023 
intensificó su labor como activista, interviniendo y 
marcando presencia en las universidades chilenas 
defendiendo a Israel y a la colectividad judía del 
discurso antisemita y de la judeofobia presente en 
los actos a favor de la causa palestina.

- Estimada Ale, en relación a lo anterior, Entendemos 
que eres egresada de Derecho, y en general en las 
facultades de derecho es masivo el apoyo a la causa 
palestina, ¿Cuál fue tu experiencia al respecto, 
como judía y activista comunitaria?

- “Egresé de la Facultad de Derecho de la Universidad 
Católica, y eso es cierto, en las Facultades de 
Derecho hay un gran apoyo a la causa palestina, 
básicamente basándose en la Cátedra de Derecho 
Internacional que se dicta en las distintas facultades 
y como bien sabemos el Consejo de Seguridad 
de Naciones Unidas no es muy amigo del Estado 
de Israel, lo condena periódicamente por distintas 
razones, por distintos motivos y mucho más que 
verdaderos regímenes totalitarios o dictatoriales, 
de hecho sí que uno se fija en la proporción de las 
condenas del Consejo de Seguridad es una locura.
Cuando estudiamos la asignatura de Derecho 
Internacional, se estudia también el caso de 
Israel, especialmente el muro de Cisjordania, los 
asentamientos, etc. La Universidad Católica tiene un 
activismo palestino, si bien importante, pero mucho 
más atenuado que en otras universidades como 
por ejemplo en la Universidad de Chile. En la PUC, 
existe la OSP (Organización para la Solidaridad con 
Palestina), nació en la Universidad Católica y ahora 
entiendo que está en otras universidades.

Respecto de mi experiencia, yo jamás me dejé 
pisotear, uno entra a la universidad, y como que se 

Junto a Vanessa Hites, crearon exitoso Podcast:

Ale Dukes Numhauser, 
la activista chilena que 
defiende a Israel
Por LPI
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En esta zona se encuentra Israel, actualmente los 
territorios palestinos, Siria, Líbano y Jordania. Y por 
qué para mí, para el proyecto y para mi activismo 
en general es tan relevante poner este punto sobre 
la mesa, el Levante, Levantinas. Porque en el fondo 
nos demoramos muchos años nosotros los judíos en 
entender que nuestro activismo debe estar enfocado 
a que el sionismo en realidad es una bandera y 
una lucha indigenista, de descolonización indígena. 
Entonces es sumamente relevante hacer la relación 
entre eso y el hecho de que los palestinos, por ejemplo, 
siendo étnicamente árabes, no son oriundos de la 
zona del Levante y por lo tanto el “claim”, digamos, 
nativo que ellos dicen, que ellos proponen, en realidad 
no tiene ningún fundamento, es intelectualmente, 
históricamente incorrecto debido a que los árabes, 
oriundos de Arabia, 
de la península 
arábica, marchan hacia 
el Levante con sus 
ejércitos conquistadores 
musulmanes alrededor 
del año 600 después 
de la Era Común.  
 
Por lo tanto es tan 
importante para mí 
puntualizar el nombre 
Levantinas, de que somos 
mujeres levantinas, somos 
mujeres descendientes 
de nuestros ancestros 
antiguos del Levante, 
para poder dar a 
entender que quien 
está hablando en ese 
Podcast, que quien está 
contando esa narrativa, 
somos los descendientes 
de aquellos indígenas 
y que nuestra lucha 
no solamente es para 
reivindicarnos como tal, sino para educar al mundo 
acerca de cómo han sido los últimos 1.500 años en la 
zona, cómo nosotros fuimos invadidos y colonizados 
por los árabes y que a la fecha la narrativa se ha 
invertido completamente. 

Nuestro público son principalmente los judíos de 
habla hispana y uno de los principales objetivos 
es entregar información relevante para defender 
nuestra causa. Es decir, para poder defender a Israel 
tenemos que tener conocimiento, y eso es lo que 
pretende el Podcast, entregando un barrido histórico, 
emitir opinión, abrir espacio a debate y reflexión. 
Mi co-host es una gran amiga, Vanessa Hites, ella 
también es activista, ella tiene un camino más 
recorrido, Vanessa al principio no era una activista 
muy pública, ella tenía sus iniciativas como participar 
en distintas instituciones, pero más bien, un poco 
más privado, un poco más bajo perfil. 

Sin embargo, al comienzo de la guerra en Israel, me 
contacté con Vanessa y le dije que hiciéramos un Live en 
Instagram para contestar preguntas y hacer un análisis 
espontáneo del brutal ataque a Israel del 7 de octubre, 
y desde ese momento Vanessa abrió su Instagram y 
transmitimos por más de 1 hora, tuvo un éxito inmediato, 
a la gente le encantó, tuvimos miles de reproducciones, 
nos contactaron muchas personas de la comunidad, 
pidiéndonos que hiciéramos un Podcast diciendo que era 
demasiado necesario y así nació Levantinas

Cada capítulo del Podcast junto a Vanessa Hites es 
un aprendizaje, y mutuamente nos hemos enseñado 
muchas cosas, y hemos absorbido mucho conocimiento 
una de la otra. En relación al Instagram @chilensis_
judean, al principio era mi Instagram personal, de 

repente subí un poco de 
contenido, todavía de 
repente subo algunas 
cosas personales, pero 
en el fondo se convirtió 
en una plataforma 
educativa y de mucha 
opinión. La mayoría 
va a estar de acuerdo 
que mis opiniones son 
fuertes con un timbre de 
voz riguroso, y de hecho, 
cada vez que me dirijo a 
mis seguidores los tratos 
como familia. También 
algo que se asume de 
mí, es que la gente dice 
que soy influencer y yo 
siempre digo no, yo no 
soy influencer, yo soy 
activista, y un activista 
puede influenciar a las 
personas, pero yo no 
me quiero posicionar 
como un influencer. Este 
Instagram se masificó 

porque la gente me quería escuchar y bueno, se extendió, 
y obviamente, hoy en día entiendo el valor de esta 
plataforma, ahora claramente el objetivo es extenderlo 
aún más”

- Por último, nos gustaría que invitaras a nuestras 
lectoras y lectores a ver el Podcast Levantinas.

- “Bueno, dejarlos invitadísimos a todos ustedes a ver el 
Podcast, a escucharlo. Creo que lo que estamos creando 
acá es un espacio necesario que lo estamos haciendo 
no solamente por nosotras, porque la verdad es que es 
súper terapéutico y moralizante grabar los capítulos, no 
solamente para las dos, sino que también para todos. 
Emitimos un capítulo semana por medio. Esa es la 
frecuencia inicial del proyecto. Obviamente esto puede 
variar con el tiempo. Estamos en YouTube, en Spotify y 
posiblemente muy pronto en Apple Podcast”
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Nació en Berlín el 10 de diciembre de 1891, en 
el seno de una familia judía amante del arte. 
Fueron sus padres William Sachs y Margarethe 

Karger. Vivían en uno de los barrios más elegantes 
de Berlín. Ella fue educada por instructores privados. 
Su primera gran pasión, desde la niñez y hasta los 
primeros años de su juventud, fue la danza, pero 
pronto irrumpió en ella la poesía. Ya a los diecisiete 
años publicó poesías en las que mostraba singulares 
dotes literarias.

Como judía, no quedó fuera de la persecución nazi. 
Casi toda su familia fue exterminada, pero Nelly y su 
anciana madre lograron sobrevivir. La poetisa sueca 
Selma Lagerlöf (ganadora del Nobel de Literatura en 
1909) intercedió ante el Príncipe Eugenio de Suecia, 
y ello hizo posible que Nelly y su madre pudieron huir 
a Suecia en junio de 1940, en 
que ya no les era permitido a 
los judíos abandonar Alemania. 
Cuando arribaron a Estocolmo, 
Selma Lagerlöff había fallecido. 
En su nuevo lugar de residencia, 
Nelly estudió intensamente el 
idioma sueco y se puso a traducir 
las poesías y obras líricas en 
dicha lengua. Al mismo tiempo, 
siguió escribiendo y publicando 
en idioma alemán. No quiso 
volver a vivir en Alemania, pese 
a las distinciones que le otorgó 
ese país.

Ante la duda de Primo Levi acerca 
de la posibilidad de que siga 
existiendo la poesía después 
del horror de Auschwitz, la obra 
de Nelly Sachs supo hallar las 
palabras y las imágenes para 
semejante horror. En su poesía 
confirió a la mística judía su más 
alto sentido redentor y enlazó 
las más violentas figuraciones 
del martirio con la más elevada 
espiritualidad de la literatura 
judía. La obra literaria de Nelly Sachs es la 
más grande afirmación de que los verdugos 
de Auschwitz y demás campos de exterminio 
mataron a millones pero nada pudo contra el espíritu 
y la sensibilidad del pueblo judío. Ella redescubre las 
raíces de la herencia literaria judía a través del Zóhar y 
el jasidismo. En su pluma ya nunca faltarán la Torá, los 
Profetas ni los Jasidim. Su literatura tendrá entonces 
como motivo exclusivo el sufrimiento y la redención 
de un destino judío. La Shoá no sólo modificó su vida, 
también inspiro su arte.
 
La primera obra con la que logra Nelly Sachs un 
inmediato reconocimiento fue “En las Moradas de la 

Muerte”, publicada en 1947. En esta obra, que dedica 
“a mis hermanas y hermanos muertos”, ya se percibe el 
sentido de la existencia judía que arranca en ella desde 
el originario fondo religioso. Ella intenta comprender y 
brindar soporte tanto a víctimas como a verdugos. La 
obra que más repercusión ha tenido es “Eli, un Misterio 
sobre la Pasión de Israel”, publicada en 1951. El martirio 
de Israel es precisamente el eje central de la obra. El 
desgarrador grito de dolor adquiere los contornos de 
la religiosidad en forma de poesía. Muchas veces se 
encargó ella misma de aclarar que su personaje, “Eli”, 
expresaba al herido antes que al vengador. Más tarde, 
en 1962, se lleva a cabo la escenificación de “Eli” como 
ópera.  Quiso que su obra fuese comprendida como un 
eslabón de la reconciliación entre los hombres, y no al 
ámbito del odio. 

Entre los premios y distinciones 
que obtuvo, están su incorporación 
a la Academia Libre de Artes de 
Hamburgo, Premio de Literatura de 
la Asociación de Líricos Suecos, 
Distinción de Honor de la Asociación 
Federal de la Industria Alemana, 
el Premio Droste, el Premio de 
la Ciudad de Dortmund (que a 
partir de 1962 recibe el nombre de 
“Premio Nelly Sachs”), el “Premio 
de la Paz” por la Industria Editorial 
Alemana, y el 20 de octubre de 1966 
comparte el Nobel de Literatura 
con Shmuel Iosef Agnón. Las 
autoridades que la distinguieron 
expresaron que “... con intenso y 
emotivo sentimiento, Nelly Sachs 
hizo oír al ancho mundo la voz 
del Pueblo Judío tras la terrible 
tragedia que lo afectó... ella ha 
expresado sus líricos lamentos con 
dolorosa belleza y en dramáticas 
leyendas... su simbólico lenguaje 
corporal combina un inspirado 
idioma moderno con el retorno 
a la antigua poética bíblica... 
identificada plenamente con el 

misticismo ritual de su pueblo ha creado un 
mundo de imágenes que no esquiva la terrible 

realidad de los campos de exterminio...”.
 

Nelly Sachs, al compartir el Premio con el escritor 
israelí Shmuel Iosef Agnón, señaló “Agnón representa 
al Estado de Israel, yo represento la tragedia sufrida por 
el Pueblo Judío”. Su delgada figura, su alta y tierna voz, 
los amables movimientos de sus manos y esa especial 
sensibilidad para contactarse con todos los que la 
rodearon, se marcharon de este mundo el 12 de mayo 
de 1970, a los 78 años. Ese mismo año fallece también 
Shai Agnón.

Por Mario Suwalsky W.:

Nelly Sachs, la primera mujer judía en ganar el Premio Nobel
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Cultura

Fuente: AFP, Reuters

Fue estrenada en cines en julio del año pasado:

Oppenheimer gana 5 Globos 
de Oro 2024 y se encuentra 
disponible en streaming

“ Oppenheimer”, el drama histórico de Christopher Nolan sobre 
el inventor de la bomba atómica, se llevó el Globo de Oro al 
mejor drama el domingo 7 de enero.

La exitosa película se llevó a casa cinco premios en 
total, incluidos los de mejor música y actuación para 
el protagonista Cillian Murphy y el antagonista Robert 
Downey Jr.

La biografía de tres horas de Christopher Nolan sobre J. Robert 
Oppenheimer, el físico detrás del Proyecto Manhattan, se lleva 
los premios a mejor película, mejor director, mejor actor (Cillian 
Murphy), mejor actor de reparto (Robert Downey Jr) y mejor 
banda sonora, cinco de los ocho premios a que optaba, entre 
ellos los más importantes.

“Oppenheimer” era una de las favoritas y una de las películas 
más nominadas, con ocho categorías.

La película, protagonizada por Cillian Murphy en el papel 
principal, fue un éxito de taquilla y recaudó más de US$ 950 
millones en todo el mundo.

“Una historia arrolladora sobre el dilema ético de las armas 
nucleares recauda mil millones de dólares... ¿Les suena? 
No. A no ser y porque [el estudio] Universal apostó fuerte por 
Christopher Nolan para dirigirla”, dijo Robert Downey Jr. al recibir 
su Globo al mejor actor de reparto.

Aproximadamente 300 periodistas de espectáculos votaron por 
los premios como parte de la nueva organización creada el año 
pasado después de soportar un escándalo de ética y diversidad 
durante varios años. Estas membresías son de 75 países de 
todo el mundo y un 60% de diversidad racial y étnica.

La cinta de Christopher Nolan está disponible a través de 
Amazon Prime Video, en versiones UHD, HD y SD.

Asimismo, puede adquirirse a través de Google Play Movies 
por $13.000 en SD y $20.000 en HD. Asimismo, también podrá 
adquirirse a través de Apple TV por $9.900.
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Israel

Por Dan Perry - The Jerusalem Post (Extracto)

Columna de Opinión:

¿Cuál es la verdad sobre las
acusaciones de genocidio en La Haya? 

Las próximas audiencias sobre el caso de genocidio 
de Sudáfrica contra Israel en La Haya han 
despertado preocupación entre los amigos de Israel. 

Pero si bien no se puede descartar el efecto político de 
acusaciones tan calumniosas, se deben saber dos cosas: 
la acusación de genocidio es jurídicamente muy débil y el 
tribunal en cuestión es un poco una broma.

Hay más de una “La Haya”, como aprendí en mis años de 
dirigir la cobertura allí para AP (Associated Press) en mi 
papel de editor de Europa y África. La ciudad holandesa 
alberga la Corte Penal Internacional (CPI) y el Tribunal 
Penal Internacional para la ex Yugoslavia, los cuales 
tienen autoridad para emitir órdenes de arresto. Es por 
eso que los malhechores 
serbios Slobodan Milosevic 
y Radovan Karadzic fueron 
arrestados, y por eso hay 
órdenes de arresto contra 
el depuesto presidente 
sudanés Omar al-Bashir 
y ahora contra Vladimir 
Putin.
El caso contra Israel se 
verá este jueves y viernes 
en la Corte Internacional 
de Justicia (CIJ), que es 
una bestia mucho más 
política. Establecido en 
1945 bajo las Naciones 
Unidas para abordar 
disputas legales entre 
estados, no tiene ningún 
poder de aplicación.

La clave es la 
“intención”

Además, la clave es la 
“intención” de dañar a un grupo. Se estima que la coalición 
liderada por Estados Unidos mató a 10.000 civiles en su 
operación de nueve meses para librar a la ciudad iraquí 
de Mosul de ISIS, pero ese fue el resultado no deseado y 
no la intención. Exactamente como en Gaza.

De hecho, el bombardeo de Tokio, la destrucción causada 
en Hamburgo y Dresde, o las bombas nucleares lanzadas 
sobre Hiroshima y Nagasaki –todas ellas dirigidas contra 
civiles– presentan casos mucho mejores que la campaña 
de Israel en Gaza, ya que Israel busca derrocar a Hamás 
y no matar a inocentes en Gaza.

Lo mismo, sin lugar a dudas, lo hizo también la masacre 
que Hamás perpetró el 7 de octubre – no sólo con la 
intención de matar civiles, sino de la manera más 

espantosa y cruel (lo que, por supuesto, sería irrelevante 
para la acusación de genocidio – como de hecho lo sería 
la escala de cualquiera de estos asesinatos).

Yo mismo he sostenido que había un camino más inteligente 
en Gaza que entrar inmediatamente, días después de la 
masacre, con armas disparando, tanques retumbando y 
aviones arrojando bombas. Habría mantenido al mundo 
pensando en el pogromo, habría construido una coalición 
global contra Hamás e Irán y habría luchado por la 
restauración de una Autoridad Palestina revitalizada en 
Gaza. Habría insistido en la paz con Arabia Saudita de 
inmediato, habría bloqueado la franja de verdad y habría 
negociado la liberación de los rehenes.

El asalto podría haber 
esperado unos meses. La 
invasión, cuando ocurrió, 
fue un regalo monumental 
para Irán, que claramente 
esperaba exactamente la 
situación que se ha creado 
hoy. Difícilmente podría haber 
funcionado mejor para el 
movimiento yihadista global; 
tal vez Irán hubiera preferido 
aún más bajas en Gaza.

Sin embargo, una vez que se 
tomó la decisión de entrar, 
con el objetivo plausible 
y necesario de derrocar a 
Hamás, no parece haber más 
remedio que llevarlo hasta el 
final, tal vez haciendo más 
de lo necesario para tener 
cuidado. Y si bien la guerra 
es fea, sin duda, no es 
materialmente más fea que la 

lucha para desarraigar a ISIS –que estaba mucho menos 
armado y atrincherado– de Mosul, Raqqa en Siria y otras 
ciudades desafortunadas que habían caído en manos de 
los hermanos de Hamás. bárbaros. Aconsejaría a Israel 
que pida a la CPI que emita órdenes de arresto para 
Yahya Sinwar y los demás líderes criminales de Hamás, 
y también para el escandaloso Ayatolá Jamenei de Irán, 
por el genocidio cometido contra judíos y árabes israelíes 
el 7 de octubre. ¿Y en cuanto al tema que nos ocupa esta 
semana en la CIJ, mucho menos poderosa? La situación 
en Gaza –donde las FDI no cuestionan enérgicamente 
las cifras locales de más de 20.000 muertos, afirmando 
simplemente que alrededor de un tercio son “combatientes” 
de Hamás– es sin duda una tragedia colosal. Pero no se 
considera genocidio. No hace falta ser Aharon Barak, el 
superviviente de un genocidio real en la Segunda Guerra 
Mundial, para saberlo.
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Karen Kiblisky Mulet
Psicóloga clínica infanto juvenil

Atención y evaluación psicológica
para niños y adolescentes desde un enfoque

psicoanalítico relacional.

Consulta particular ubicada en Vitacura.

Contactar en:
@: kkiblisky@gmail.com

tel: 7-766 6639

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl

GUÍA PROFESIONAL Y COMERCIAL
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ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

WWW.CIS.CL
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